

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION  
CON SUPLEMENTOS  
Semanal: de ciencias literaria y arte y mensual: de modas dibujos y labores.  
EN MADRID, ED. DE LA MAÑANA, UNA PTA.  
EN PROV. Y PORTUGAL, 5 PTS. TRIMESTRE  
EXTRANJERO Y ULTRAMAR 12 PTS. TRIM.  
PUNTO UNICO DE SUSCRICION  
MADRID, FACTOR, NUM. 7.  
AÑO XLII. NUM. 12226

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

LA EDICION DE LA MAÑANA A CUATRO REALES EN MADRID, A DOMINGILLO

PRIMERA EDICION

Madrid, Domingo 27 de Setiembre de 1891

DE LA MAÑANA

OFICINAS FACTOR 7

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
UNA PESETA LINEA  
Los anuncios de f. plana, reclamos, etc. *Anunciar*  
referente a Bancos y Sociedades, a precio convencional.  
Se reciben exclusivamente en esta administracion  
en las oficinas de la Sociedad General de Anun-  
cios, ALCALA, 6 y 8, entresuelo.  
PRECIO DE LA VENTA  
Por menor: 5 centimos.  
Por mayor: 40 centimos 30 numeros.

**LA EPILEPSIA**  
O ACCIDENTES NERVIOSOS  
Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **PILDORAS DE OCHOA**.  
**LA VIRUELA** Curacion rapida y segura con las **PILDORAS DE OCHOA**.  
Ofreciendo la ventaja que tomandola desde los primeros dias no quedan hoyas en la cara.  
**LA ERISPELA** Tratada con las mismas pildoras, en tres dias queda curada.  
**PROSPECTOS GRATIS**  
Duque de Alba, 13, MADRID

NO HAY QUIEN TIÑA O LIMPIE NI MEJOR NI más barato que **BRIANSO**. Fuentecilla, 79; Fuentes, 8; y Bravo Murillo, 33 (antes Hortaleza, 118).

**MADAME ANTOINE ET FILS**  
dentistas de SS. MM.—PUERTA DEL SOL, 13. 2.º

**CASA BARATA** CON JARDINES, cuadra, cochera, tres pisos, en sitio el más sano y céntrico, en 13000 duros.—Príncipe, 18, 3.º izda. De 10 a 12 mañana.

**A MITAD DE PRECIO** QUE LAS TIENDAS, inmenso surtido en objetos para regalo y caprichos para bodas. Hortaleza, 36, 1.º

**TRASPORTES** para el EXTRANJERO  
L. Ramirez, Alcalá, 12.

**AVISO** LAS TORTAS DE STA. CRUZ EN PIEZA su venta el 26 del corriente P.º Sta. Cruz

**LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.**

A LA UNA DE LA MADRUGADA

TELEGRAMAS DE FABRA.

Londres, 26.

(Via cable de Bilbao.)

Signen recibiendo telegramas de la Habana dando cuenta de la profunda sensacion que han causado allí las noticias relativas a las inundaciones ocurridas en la península. Por todas partes se organizan suscripciones publicas para acudir en socorro de las victimas. Un despacho fechado anoche dice que la colecta hecha en el Casino Español de la Habana produjo ayer más de 13000 pesos oro para las victimas de Consuegra y Almería.

Berlin, 26.

El czar de Rusia pasó anoche por la estacion férrea de esta capital, donde únicamente se detuvo el tiempo preciso para tomar una taza de té, prosiguiendo su viaje. En la estacion no se le hizo recepcion oficial alguna, ni tampoco demostracion de ningun género.

Paris, 26.

En los centros oficiales se insiste en que hasta ahora ninguna potencia ha entablado negociaciones encaminadas a la prórroga por algunos meses de los tratados de comercio que espirarán el año próximo. Si se hace esta petición por parte de alguna potencia, el consejo de ministros examinará detenidamente el asunto para ver si debe ó no someterse a la deliberacion de las Cámaras.

Los proteccionistas a todo trance son opuestos a cualquier prórroga; pero hay algunos hombres políticos importantes que creen debe concederse aquella durante corto tiempo, para dar lugar a las negociaciones de nuevos tratados de comercio.

El *Imparcial* dedica justísimas frases a la distinguida esposa de nuestro querido amigo el exministro de Gracia y Justicia Sr. Canalejas, por la caridad acendrada y los generosos sentimientos de que dió alto ejemplo en la noche luctuosa de la catástrofe de Burgos, suministrando socorros, auxiliando a su esposo y al médico Sr. Robina en la cura de los heridos, y olvidando sus propias contusiones para prestar su concurso con solícita celeridad a los infelices que más sufrieron en el terrible choque. Representó en aquellas horas a la caridad en su forma más simpática y conmovedora; en la de una mujer.

Acompañados de los señores Aguilera, Ortiz de Pinedo y otras distinguidas personas los periodistas de la prensa asociada, hicieron anteayer una cuestion en Valdecañas en favor de las victimas, y harán otra en Pozuelo a petición de los vecinos.

Mariano Benlliure ha dado 500 pesetas y ha ofrecido su firma para el album que se proyecta.

Llançases ha ofrecido desde Paris remitir un cuadro.

El Sr. Canosa ha hecho un importante donativo de efectos de su comercio.

La corrida de Beneficencia, salvo algun accidente inesperado del tren correo, se verificará, en la forma anunciada en los carteles, hoy, a las dos de la tarde, con el fin de que puedan salir a las seis los diestros Espartero y Guerra para Sevilla, donde torearán el 28 y 29 con Cara-ancha reses de Anastasio y Benjumea.

Lagartijo y Guerra tomaron a las dos de la tarde de ayer el correo en Córdoba. Espartero ha salido ya de Sevilla.

Estas noticias han hecho buen efecto entre los aficionados, que en larga cola tomaban ayer billetes para el espectáculo, que seguramente se han de concluir.

El estado de los diestros Reverte y Rodas sigue siendo satisfactorio. Las heridas que sufrieron adelantaron en su curacion, y como no interesan directa-

mente vasos ni músculos importantes, es de suponer que en breve podrán los heridos dedicarse a sus habituales tareas.

Lagartijo y el Torerito torearán anteayer en Córdoba, siendo ambos aplaudidos en extremo, especialmente en la muerte de un toro.

Hubo gran entrada, y puros y orejas para los Rafaelos.

Personas influyentes del distrito de Palacio se ocupan de organizar varios festejos con objeto de allegar socorros para las victimas de las inundaciones, entre aquellos figura una becerra en la Plaza de Toros.

He aquí la lista de la compañía de verso que ha de actuar en el teatro de la Princesa, bajo la direccion del matrimonio Tubau (Palencia):

Actrices: Alvarez Tubau, Maria.—Alvarez, Josefina.—Badillo, Consuelo.—Badillo, Matilde.—Blanco, Natividad.—Egea, Remedios.—Moreno, Felisa.—Ortiz, Matilde.—Pino, Rosario.—Ramirez, Eloisa.—Zaldivar, Julia.

Actores: Amato, Luis.—Bermudez de Castro, Rafael.—Gonzalez, Federico.—Manini, Joaquin.—Manso, Ricardo.—Martinez, José.—Olona, Eduardo.—Osuna, Demetrio.—Peña, Gerardo.—Vallés, José.—Vazquez, Ventura.

La empresa cuenta con obras nuevas originales de los Sres. Nuñez de Aroca, Sellés, Sanchez Perez, Santisteban, Dicenta, Ricardo de la Vega, Perez Escrich, Ortiz de Pinedo, Pina Dominguez, Urrecha, Jacques, Luceño, Sanchez Pastor, Palencia y otros distinguidos autores.

Alternando con las antedichas producciones, se darán a conocer las obras más notables del repertorio extranjero.

La inauguracion de la temporada se verificará en la primera semana de octubre, poniéndose en escena la celebrada comedia de V. Sardon, *Odetta*, arreglada al castellano por D. Mariano Pina Dominguez, y a cuya obra seguirá el estreno de la comedia en tres actos y en prosa titulada *Maria Egipcíaca*, original de un reputado autor dramático.

La empresa ha resuelto para corresponder a los favores del público de Madrid, hacer una gran rebaja de precios en los de abono y diario, quedando reducido el de butaca con entrada a tres pesetas en el despacho.

No es creible el rumor de que el gobierno inglés haga reclamaciones por la catástrofe de que fueron victimas tres súbditos de Inglaterra. La accion subsidiaria contra las compañías es particular y personal, y no oficial de los gobiernos, y ciertamente que la particular será la que se ejerza, por lo mismo que tiene el carácter de personal. Así se ha ejercido siempre, pues ningun gobierno lo ha hecho de otro modo, ni lo puede hacer, porque todo otro procedimiento estaría fuera del derecho internacional. Lo mismo sucedería con los nacionales que hayan de pedir iguales responsabilidades, y ha sucedido así constantemente, y entre otras ocasiones, cuando ocurrió en Córdoba el atropello y muerte del señor D. Tomás Conde y Luque y algunas personas que le acompañaban.

Se trata, pues, de un asunto que solamente puede ventilarse por la accion de los interesados y ante los tribunales de justicia únicamente.

**TELEGRAMAS DE FABRA:**  
Buenos Aires, 26.  
Precio del oro en el día de ayer, 410.

Paris, 26.

Las dificultades que han surgido en el Havre entre obreros y patronos se zanjaron satisfactoriamente.

Paris, 26.

En el ministerio de Marina se espera el dictamen del almirante que manda la escuadra del Mediterráneo para acordar las reformas que se juzgan necesarias en el material flotante. Las opiniones respecto de los tipos de barcos para las futuras construcciones están divididas, pero prevalece la tendencia encaminada a hacer grandes acorazados y cruceros de mucho andar.

Berlin, 26.

Las últimas noticias de las posesiones alemanas de la costa oriental de Africa afirman que cada día gana más terreno allí el elemento germánico, habiendo conseguido este imponerse a los indígenas del interior. Sin embargo los resultados pecuniarios de la ocupacion no serán tan inmediatos como se suponía.

Vienna, 26.

Hoy se ha publicado un rescripto imperial fijando para el 8 del próximo octubre la reapertura del Reichsrath.

Paris, 26.

Se comenta mucho el hecho de que el czar haya pasado por Berlin de incógnito: Se dice que esto confirma la tirantez de relaciones entre Alemania y Rusia. Sin embargo, los órganos germánicos no conceden importancia a dicho suceso.

San Petersburgo, 26.

La prensa rusa se felicita de las pruebas de sensatez y de cordura que da el pueblo francés no continuando las agitaciones estériles que provocó la representación de la ópera *Lohengrin*.

Paris, 26.

Con motivo del próximo viaje de la reina Natalia de Servia a Biarritz, es posible que haga una excursión a San Sebastian para visitar a la reina de España. La reina Natalia se propone pasar en Biarritz todo el invierno.

Paris, 26.

La política está muy encalmada aquí con motivo de la ausencia de algunos ministros. Hasta que se reúnan la semana próxima, no podrán tomar acuerdos acerca de los asuntos pendientes. Entre ellos no figura la cuestion de las prórrogas de los tratados de comercio, porque el gobierno francés, como se ha iniciado ya, está resuelto a no tomar iniciativa alguna sobre esto.

Paris, 26.

La Bolsa se ha presentado hoy floja. A primera hora pierde el 3 por 100 francés 15 céntimos, y 35 el exterior español. También ha bajado el portugués. La actitud de Rusia en la cuestion del Asia Central y el estado de relaciones entre aquella potencia y Alemania, vuelven a inspirar ciertas inquietudes.

Londres, 26.

El corresponsal de *The Times* en Paris telegrafía a dicho periódico una noticia que llama aquí vivamente la atencion. Dice que en estos momentos se prosiguen las negociaciones entre Rusia y Persia para la celebracion de un tratado en virtud del cual Persia quedaría bajo tal dependencia, que equivaldría a un verdadero protectorado ruso. Este, unido a los progresos de los rusos en el Turquestan, aproximándose cada vez más a la India inglesa, es objeto aquí de serias preocupaciones.

Nueva York, 26.

El *Heraldo de Nueva York* dice hoy que, pacificado Chile, se advierte allí un activo comercio exterior, particularmente con Europa.

Paris, 26.

El ministro de Negocios Extranjeros ha encargado al representante de Francia en Madrid que tome parte en nombre del gobierno francés, en la suscripcion a favor de las victimas de las inundaciones de España.

No podrá negar *El Imparcial*, por vehementemente que sea su oposicion al gobierno, que jamás se habia procedido con tanta rapidez y energia frente a una catástrofe de ferrocarriles como ahora mismo se está procediendo. El juzgado forma la causa inmediatamente, obediendo disposiciones antes acordadas por el ministro de Gracia y Justicia y el presidente del Consejo de ministros; la inspeccion de los servicios va a ser un hecho, y las responsabilidades que procedan serán en el acto exigidas; no es otra cosa que la fiel traduccion del pensamiento del gabinete la circular del fiscal del Supremo publicada en la *Gaceta*, a instancias del gobierno, de acuerdo y en armonia con el gobierno, y cuantos elogios *El Imparcial* dirija a este documento, para el mismo pensamiento del gobierno los publica; y no es posible desconocer en esto, como en las medidas con que se acude al remedio de Consuegra y Almería por parte del gobierno, las determinaciones del Sr. Cánovas del Castillo, en todos los actos ministeriales, en la marcha de los delegados, en el viaje del Sr. Silvela y en lo acordado y resuelto para atender a todo con la urgencia y prevision necesarias.

Así se ha hecho y se hará en todo lo que la justicia y la opinion publica reclamen.

Y entretanto, ni las desdichas suceden por la estrella buena ó mala de los gobiernos, pues catástrofes tan grandes y mayores, hechos sangrientos y epidemias dolorosísimas constituyen buena parte de la historia de otros gabinetes anteriores; ni aunque el colega suponga que fué a Consuegra el intendente de Palacio por desconfiarse de la actividad de los agentes del gobierno, es esa la opinion del Sr. Cánovas del Castillo, quien conferenció largamente con S. M. la reina como vió todo el mundo, así que se supo la primera noticia de la desdicha de Consuegra, y escuchó de S. M. todos sus propósitos generosos, despues de lo cual, no tuvo otra cosa que hacer el Sr. Cánovas del Castillo sino aplaudir ardorosamente las iniciativas generosas y los caritativos pensamientos de la reina.

Una comision de la junta directiva del Círculo liberal dinástico, ha entregado anteayer al señor gobernador civil de la provincia, la cantidad de 1250 pesetas, producto del donativo hecho por el mismo y suscripcion particular é independiente de los señores socios, para aliviar los desgracias pro-

ducidas por las inundaciones en Consuegra y Almería.

Comunican de Lucca (Italia) que la soprano dramática Luisa Gilboni, compatriota nuestra, ha obtenido un verdadero éxito cantando la nueva ópera del maestro Puccini *Edgar*.

El abono del teatro Real ha comenzado este año bajo los mejores auspicios. El jueves, ó sea el día 1.º, se triplicó el abono en comparacion con el de igual día del año próximo pasado. anteayer se hizo también buen abono.

En la calle de Santa Engracia falleció repentinamente ayer mañana un anciano que imploraba la caridad pública.

—Por la escalera de la casa donde habitaba (Ferraz, 54), tuvo la desgracia de caerse una anciana llamada Eusebia Cano.

Las lesiones que sufrió fueron tan graves, que la infeliz falleció antes de llegar a la casa de socorro.

—Un sujeto, tomador de oficio, fué cogido con las manos en la masa, es decir, en el cajon de una taberna establecida en la calle de Velarde, núm. 11.

—También fué detenida una pareja amorosa que iba cargada con unas guarniciones robadas en una cochera de la calle de Ramales.

La Diputacion provincial de Madrid, presidida por el Sr. D. José Presilla, ha celebrado sesion extraordinaria ayer tarde.

En ella se aprobó por unanimidad una proposicion en la cual se pedia que la corporacion contribuya con 10000 pesetas a la suscripcion nacional en favor de las provincias inundadas, y que se invite a los empleados de la corporacion a que cedan un día de su haber con igual objeto.

Los Sres. Mathet y Corral la defendieron, manifestando su sentimiento por que el estado del erario provincial no consenta que el donativo sea mayor ni que se contribuya más ampliamente a la obra de la caridad.

Siendo este asunto el único que ha motivado la convocatoria, despues de aprobada la proposicion, se concluyó la sesion.

La Diputacion provincial llevaba recaudados ayer tarde 8000 duros por la venta de billetes para la corrida de toros que hoy se celebra a favor de la beneficencia.

Ha fallecido en Alcalá de Henares el bizarro y distinguido comandante de infanteria D. Ricardo Ozcariz y Soriano.

Nos asociamos a la pena de su señora viuda.

La Liga Madrileña contra la ignorancia ha adjudicado un premio de 50 pesetas a la niña Polonia Miguel y Cano, en vista de los notables ejercicios practicados el día 20 del actual.

Ayer mañana a las nueve ha llegado a Madrid, acompañado de su distinguida familia el senador Sr. Comas.

Esperábase en la estacion alumnos de la facultad de Derecho para darle la enhorabuena por no haber tenido que lamentar accidente grave en el choque del que han sido victimas muchas personas.

Nosotros, por nuestra parte, damos la más cordial bienvenida al ilustre catedrático de la Universidad Central y a toda su apreciable familia.

El juzgado municipal de la Audiencia ha puesto a disposicion del señor marqués de Viana, la cantidad de 3269 pesetas 42 céntimos, ocupadas hace tiempo en una casa de juego, para que se dediquen a actos de beneficencia pública.

El señor gobernador ha remitido dicha cantidad a la suscripcion nacional de las catástrofes de Consuegra y Almería.

El embajador de Italia ha entregado ayer en el ministerio de la Gobernacion 1000 pesetas para la suscripcion nacional en favor de las victimas de las inundaciones.

Todos los diestros que torearán en la corrida de hoy, saldrán con faja y pañoleta negra, en señal de duelo por la muerte del célebre matador de toros Cayetano Sanz.

Ayer ha visitado al Sr. Rodriguez San Pedro una comision de vendedores en tiendas y puestos fijos, que ha ido a quejarse del perjuicio que se las irroga consintiendo que las ambulancias se establezcan frente a ellas y les quiten la venta.

El señor Alcalde ha prometido hacer cuanto pueda en favor de las peticionarias.

**TELEGRAMAS NUESTROS DE LA CORTE:**  
San Sebastian, 26 (12'40 t.).  
Han llegado los expresos casi vacios

y con una hora de retraso. En el segundo vino el ministro de Estado, duque de Tetuan, a quien recibieron en la estacion los Sres. Villaverde, marqués de San Felices, las autoridades de la provincia y muchos particulares.

Los viajeros no hacen trasbordo en el lugar de la catástrofe, pues los trenes pasan por una vía provisional. El retraso se debe a las precauciones en los cruces.

Ha pasado para Irun el conductor del tren expreso que sufrió el accidente. Lleva la pierna derecha entablillada. También recibió una fuerte contusion en la cabeza. S. M. la reina ha oido una misa por las victimas del choque.

El marqués de la Viesca ha pasado con direccion a Francia.

El ministro de Gracia y Justicia, señor Villaverde, saldrá para Madrid en el expreso del lunes.—*Aguilar*.

Ayer tarde han celebrado una detenida y larga conferencia el Sr. Catalina, director general de Obras publicas, y el comisario regio, señor marqués de Aguilar de Campoo.

Con la reciente inauguracion del ferrocarril de Bobadilla a Ronda ha quedado esta poblacion enlazada a la red general.

Hoy 27, a las nueve de la mañana, se celebrará en la iglesia del hospital de la Princesa la funcion que la comunidad de las Hijas de la Caridad del mismo dedica a su padre y fundador, San Vicente de Paul, con misa mayor y panegirico que dirá el orador sagrado D. Lope Ballesteros. Por la tarde, a las cuatro, se expondrá a Su Divina Majestad y se cantarán solemnidades completas, concluyendo con la reserva.

Varios periódicos han dicho con equivocacion que el Sr. Hereen que con tanta esplendidez ha contribuido a la suscripcion nacional en Biarritz, es extranjero, calificándolo de inglés unos y de alemán otros. La verdad es que el Excmo. Sr. D. Arturo Hereen es español y como español ha obrado.

**NOTICIAS AGRICOLAS.**  
Navarra.—El precio de las habas ha subido. Se ha cotizado en baja en el mercado el aceite, avena y patatas.

Orense.—El heno ha encarecido. El último mercado de ganado vacuno ha estado muy desanimado.

Pontevedra.—El tiempo es favorable para la vegetacion.

Santander.—Los vinos con tendencia a la baja. El ganado de cerda tiende a la baja.

Segovia.—En el mercado de Sepúlveda ha tenido una pequeña alza el precio del trigo y una baja los garbanzos.

Soria.—Se sostiene la baja en el trigo. No han terminado aun en algunos pueblos las operaciones de recoleccion.

Tarragona.—La interrupcion de la vendimia, debida a la pertinaz lluvia de los dias pasados, causará indudables perjuicios, disminuyendo el rendimiento de la cosecha.

Teruel.—Los mercados continúan desanimados. La situacion se agrava, temiéndose se pierda la cosecha de la vid y del azafran.

Valencia.—Persiste la firmeza en los precios de los trigos y del maíz. Los arroces han bajado algun tanto. Continúan decreciendo los precios de la uva tinta. La recoleccion de algarrobas, abundante en algun distrito y nula en otros.

Valladolid.—Los mercados con tendencia al alza. Las viñas presentan mal aspecto y se cree corta la cosecha del vino.

Vizcaya.—Se presenta una cosecha muy buena de maíz. El queso y lanas con tendencia al alza. La cosecha de patatas se presenta mala.

Zaragoza.—Continúa la firmeza en los precios, con tendencia al alza, como en el maíz, paja y alfalfa. Las carnes siguen en alza y el pan con tendencia a ella, por efecto de la firmeza del precio del trigo.

**Mercado de la Habana.—Setiembre, 13.**  
—El mercado está en calma: los compradores se mantienen a la expectativa y los tenedores están muy firmes; las existencias son escasas: las melazas, de regular a buena polarizacion, de pesos oro 2'18 3/4 a 2'87 1/2; el moscabado, de regular a buen refino, de 85 a 90°, de 2'35 a 3'37 1/2 pesos oro; centrifugas de 92 a 96° de polarizacion; de pesos oro 2'87 1/2 a 3'12 1/2; existencias en los almacenes de la Habana y Matanzas, 28 cajas, 838000 sacos y 1650 bushels.

Cambios firmes, pero no se cotizan muy alto. Oro español, de 232 1/2 a 232 3/4 premio.

El hecho ya reconocido por todos, es que la catástrofe de Burgos se produjo

por la equivocación de tomar una estación por otra. Este es el hecho. Si al mismo tiempo los servicios del personal y del material no están acordes con las disposiciones vigentes, la junta de personas facultativas, peritismas, y de la mayor respetabilidad, informará lo que proceda, y resultamente cumplirá el gobierno los acuerdos.

No es exacto que se haya desistido de llevar a las Cortes la reforma de la ley municipal, ni que en ella se determine la formación de consejos municipales por nombramiento real. La reforma se sigue estudiando, y hasta ahora lo acordado es que ningún elemento social deje de estar representado en los municipios.

Se ha decretado la libertad provisional, mediante fianza, del secretario del juzgado municipal de la Inclusa, don Eduardo García.

Las moñas regaladas para la corrida de Beneficencia se subastarán el día 29 del actual.

S. M. la reina ha resuelto costear la educación del hijo del maquinista Pedro Jaca, muerto en holocausto de la vida de los viajeros en la catástrofe de Birgos. También ha ordenado S. M. hacer un donativo a la desgraciada viuda del maquinista.

El Sr. Moret, que ha regresado del extranjero, ha conferenciado ayer con muchos de sus correligionarios y amigos políticos.

Los amigos del gobierno declaran que el incumplimiento de la real orden del Sr. Canalejas dando plazo a las compañías para el establecimiento de frenos automáticos, campanas de alarma y sistema de señales, no puede ser causa de censura en primer término para el actual ministro de Fomento, sino para los inmediatos sucesores del Sr. Canalejas. Por lo demás, las faltas que en ello se hayan cometido serán depuradas y reprimidas como proceda.

Ayer ha circulado el rumor de estar enfermo gravemente en París el señor Ruiz Zorrilla.

Habiéndose preguntado telegráficamente a aquella capital, un despacho del Sr. Ladevesse recibido ayer tarde lesmiente en absoluto la noticia.

Ahora que se ha constituido el Ayuntamiento de la Coruña y que funciona normalmente esta corporación, es cuanto menos fundamento puede tener el rumor de que ha de ser relevado el gobernador civil de la Coruña.

El duque de Tetuan se ha encargado del servicio de jornada en San Sebastián, a su llegada a la corte. Como en otro lugar decimos, el ministro de Gracia y Justicia regresará el lunes a Madrid.

Con objeto de indemnizar a nuestros lectores de la falta de *Suplemento* el domingo último, mañana daremos uno doble. El número constará, pues, de ocho planas, sin que los lectores tengan que abonar por ello exceso alguno al precio habitual de cinco céntimos.

**TELEGRAMAS DE LA CORRESPONDENCIA.**

**(EXTRANJEROS.)**

Roma, 26 (10'50 m.).

Los artistas españoles residentes en esta remitirán diferentes cuadros a Madrid, para que se vendan ó rifen a favor de los inundados. Benlliure ha remitido 500 pesetas.

Se ha telegrafiado al ministro acerca de la introducción de reliquias en España.—F.

París, 26 (3'20 t.).

Exterior, 72-21.—Cubas, 000-00.—3 por 100 francés, 96-25.

**(NACIONALES)**

Almería, 26 (9'50 m.).

El ministro termina su visita a los barrios de Almadravilla y San José, acompañado del gobernador civil, del comandante general interino; de don Enrique Cegado, de los diputados don Emilio Pérez y D. Juan José Jiménez; de los senadores D. Sebastian Pérez, D. José González Canet, del alcalde D. Francisco Jover, comisiones del Ayuntamiento y Diputación provincial, varios periodistas y muchos particulares.

La visita comenzó por el barrio de Almadravilla, habitado por pescadores, y cuyas casas, todas ellas pequeñas, están inundadas, perdido por completo todo su ajuar y resentidas muchas de ellas, en las que penetró el señor Silvela, conversando afablemente con sus dueños y repartiendo entre los pobres cuantiosas limosnas.

Las familias de dichas viviendas pudieron salvarse huyendo ó embarcándose en los botes.

Continuó el ministro su visita, inspeccionando la fábrica del gas, que ha sufrido cuantiosas pérdidas, quedando destruidos los aparatos y hornos, así como las tapias que dan al mar.—García Muñoz.

Almería, 26 (11'11 m.).

El barrio de San José es el que ha sufrido mayores daños, por falta de defensa. El agua entró por la espalda del mismo, en que están las huertas, hasta el barrio alto, bajando por una colina de un seis por ciento de pendiente con fuerza terrible, aunque el agua no alzase más de metro y medio generalmente. Las casas totalmente arrasadas son pocas, pero bastantes las que han perdido sus fachadas ó paredes de la

espaldas, y muchas las que interiormente han sufrido considerables daños, aunque al exterior no lo manifiesten. Las aguas rompieron numerosos tabiques buscando salida, arrollándolo todo a su paso y agrietando paredes maestras. Son en mucho número las casas denunciadas por el arquitecto municipal. Una manzana de casas de la calle de Monserrat tiene todavía abiertos todos sus tabiques, donde el agua hizo una especie de túnel. Las pérdidas mayores son las de este barrio por ser el más rico, tener mucho comercio y ser mejores las casas. En las de los dos barrios el agua cenagosa dejó pintado una especie de zócalo a metro y medio de altura.—García Muñoz.

Barcelona, 26 (2'10 t.).

Las sociedades políticas y recreativas y los gremios de Gracia, han practicado una cuestación, recaudando 2.489 pesetas y numerosos efectos, que han sido entregados al Sr. Sánchez Ortiz, director de *La Vanguardia*, para su inversión en los daños de Consuegra y Almería.

La junta provincial de auxilios ha acordado invitar a los alcaldes de la provincia, ejército, magistratura y centros oficiales, para que contribuyan a las suscripciones y celebren exequias en sufragio de las víctimas. El banquero Sr. Girona ha remitido 10.000 pesetas, la marquesa de Moragas, 2.500. Mañana saldrán comisionados de la prensa asociada para repartir fondos y ropas en Consuegra y Almería. Dispónense nuevas cuestaciones y funciones a beneficio de los inundados.—Figuerola.

Consuegra, 26 (10 m.).

A juzgar por las impresiones que voy recibiendo, no dudaría en asegurar que en la madrugada del 25 se verificó, como anuncié, un ligero terremoto. Son muy pocas las personas que no afirman haber sentido los efectos del fenómeno. En la plaza del Ayuntamiento acaba de escuchar estas mismas impresiones el celoso director de Beneficencia, delegado del gobierno, Sr. Castel. Es indudable que a la hora indicada se derrumbaron dos casas.—Mestre Martínez.

Consuegra, 26 (10'15 m.).

Segun datos de la inspección del registro civil, no se verificó en Urda enterramiento alguno de cadáveres procedente de Consuegra, como han dicho algunos colegas; dato robustecido por el hecho de que el río Amarguillo, al llegar a Consuegra, ya ha pasado por Urda, y no podía, lógicamente, arrastrar contra corriente cadáveres ni efectos procedentes de esta villa.—Mestre Martínez.

Consuegra, 26 (10'20 m.).

Dije en anteriores telegramas que el negarse los inundados a ocupar el campamento y el persistir en continuar alojados en la pequeña parte de casas no inundadas, podría ser causa de disgustos.

En efecto, han empezado las disensiones domésticas, y me consta que el juzgado municipal se ve abrumado en peticiones y demandas de desahucios, y lo más grave es que el juez no puede por ahora tomar determinaciones energicas en tan críticas circunstancias, tanto más, cuanto que teniendo que ocuparse en el inmenso trabajo para las proposiciones del registro civil, ha de atender también a la tramitación del sinnúmero de causas que se halla instruyendo el activo y celoso juez especial de instrucción D. Vicente Ortega y Villar, secundado por sus actuarios y por el Sr. Cordobés, juez municipal y su secretario Sr. Romeral.

Hay otra cosa más grave y es que las contratas de arriendo de fincas urbanas se hacen en este pueblo de julio a julio de cada año, hecho sancionado por la costumbre, y los propietarios de las casas pretenden despojar a los inquilinos para albergarse ellos. Esto crea al juzgado municipal una situación difícil de resolver.

Vuelvo a pronosticar que tal asunto dará disgustos serios. Los rozamientos domésticos han empezado, como sucede en todas partes, por el elemento femenino.—Mestre Martínez.

Consuegra, 26 (11 m.).

Para noticia de las personas que hayan conocido esta localidad antes de las inundaciones, doy la siguiente lista de las calles que en su totalidad han desaparecido por efecto de la catástrofe: Plaza de San Juan, id. de la Constitución, calles de la Cárcel, del Ciprés, Pozo, Frablés, Lonja del Cristo, Hospital, Higuera, Carmen, Don Antonio, Sertorio, Aguilares, Gallegos, Peñas, Polonar, Don Vidal, Fantaza, Nolda, Noranjo, Ricos, Matadero, Sartenilla, Florinda, Monjas, Río, Simplon, Moro Muza, Santa Teresa, Ejido, Codo, Tabano, Necera, Hiedra, Santo, Cantarras, Crespos, Consaburon, Cuatro Esquinas, Zuqueca, Arboles, Huertas, Toledo y callejones de Enguina.—Mestre Martínez.

Consuegra, 26 (11'20 m.).

Los labradores de la parte alta del pueblo han reanudado sus tareas agrícolas. Los demás, sumidos en su dolor, aguardan aperos y sementales para ocuparse en ellas.

El bazar de la prensa asociada, concurridísimo, como es de suponer.

El médico de esta Sr. Vazquez ha recibido del farmacéutico de Azmaya (Badajoz), Sr. Romero y Landa, como donativo para socorro de los enfermos, 30 cajas del febrífugo de su invención, ofreciéndole hasta 200 más si hicieran falta.

El representante de la sociedad de Corredores de Comercio, Sr. Sánchez, acaba de entregar en nombre de aquella 200 mantas de Palencia.—Mestre Martínez.

Consuegra 26 (3'40 t.).

Acaba de inaugurarse la farmacia de la población.

Han empezado las obras de construcción de las casas provisionales; pero se teme que ocurra lo mismo que con las tiendas de campaña. El delegado señor Castel desea dar a las obras todo el impulso posible para cuando venga a esta el Sr. Silvela.

Esta mañana se descubrió un robo de escasa importancia en una ermita de esta población.

El puente que une el barrio alto con el derruido, hecho provisionalmente con vigas, puertas y ventanas, será reemplazado por otro que, aunque también provisional, reúna mejores condiciones y ofrezca más seguridades. Sigue siendo muy debatido si ayer se sintió terremoto ó no.—Mestre Martínez.

Consuegra, 26 (3'45 t.).

En una hora que he estado con mi compañero D. Eduardo Vela, nombrado en representación de la prensa asociada para el reparto de ropas, hemos tenido ocasión de oír relatos aterradores relacionados con la triste noche de la catástrofe; pero ninguno nos ha impresionado tanto como el siguiente. Presentáronse a recibir socorro dos muchachos, el mayor de 12 años, llamados Sinforiano y Patrio Gómez: uno de ellos me refirió que su padre, única persona con quien contaban en el mundo fué arrollado por la corriente y que ambos se agarraron a él.

Así pudieran nadando algún tiempo, hasta que el desgraciado perdió fuerzas y desprendiéndose de ellos les dijo: «Hijos míos, ha llegado nuestra última hora». Yo, decía el muchacho, no volví a verle y pude salvarme agarrándome a un madero, y éste no sé cómo se salvaría, volviendo a vernos a los dos días en la calle de las Huertas. Al terminar su relato, ámbos muchachos rompieron a llorar y cuantos lo escuchamos nos conmovimos profundamente. En aquel momento entró en el local el Sr. Castel y le fueron presentadas las criaturas, a quienes atendió con su solicitud y cariño proverbiales.

El citado Sr. Castel marchó en seguida a ver a nuestro compañero Bofill, que afortunadamente se encuentra mejor de su luxación.

El lunes llegarán los donativos y socorros recogidos en Jaen por una estudiantina.—Mestre Martínez.

Consuegra, 26 (4'20 t.).

El heróico alcalde Sr. Cantador se encuentra bastante mejorado de su indisposición. Ha recibido muchas felicitaciones por la cruz de Beneficencia con que ha sido distinguido.

El Sr. Castel sale a pernoctar a Madrid, a cuyo punto me traslado también.—Mestre Martínez.

Jaen, 26 (2'25 t.).

Ha llegado de Córdoba el inspector que reconoció y condujo a dicha capital al preso *El Mellado*.

La prensa de ésta ha organizado para el 29 una corrida de novillos cuyos productos se repartirán por partes iguales entre esta provincia y la de Toledo. Esta noche saldrá una comisión de la prensa y de una estudiantina a los pueblos perjudicados de esta provincia, y después a Consuegra, para distribuir los efectos y metálico recaudados.—El corresponsal.

Lérida, 26 (10'8 m.).

Verificados los relevos, ha salido esta madrugada con dirección a Barcelona el regimiento de San Quintín, llegando el de Almansa.—Arroyo.

Barcelona, 26 (3'20 t.).

Interior 4 por 100, 76-63.—Exterior 4 por 100, 75-03.—Amortizable 4 por 100, 00-00.—Cubas 1886, 106-87.—Cubas 1890, 99-50.—Colonial, 00-00.—Nortes, 00-00.—Almansa, 000-00.—Francias, 00-00.—Orensas, 00-00.—Cabanellas.

Los nuevos programas oficiales de ingreso en la Escuela de Ingenieros y Arquitectos se venden a 0'50 ptas. en la Academia preparatoria, Carranza, 19, segundo derecha.

Se encuentra ya de regreso en esta capital el Dr. R. H. Portuondo.

**EDICION DE LA MAÑANA**  
DE MADRID DE HOY 27 DE SETIEMBRE.

**A LAS SEIS DE LA MAÑANA**

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

**HACIENDA.**—Real orden autorizando el establecimiento de una aduana de tercera clase en el punto de Tierrachan, término de Entrimo (Orense).

**ULTRAMAR.**—Real orden declarando que las causas de incompatibilidades comprendidas en la ley de 5 de enero último, referentes a jueces y magistrados, no son aplicables a los secretarios judiciales.

**TELEGRAMAS DE FABRA.**

Londres, 26.

Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71'78.

Habana, 26.

Ayer viernes llegó a este puerto el vapor correo *Montevideo*, de la compañía Trasatlántica.

Suez, 26.

Con rumbo a Aden ha salido hoy sábado de este puerto el vapor correo de la compañía *Trasatlántica*, *Isla de Panay*.

Santander, 26.

Procedente de la Habana y Puerto Rico ha fundeado hoy sábado, a las doce de la mañana, el vapor correo *Buenos Aires*, de la compañía *Trasatlántica*.

Londres, 26 (vía cable de Bilbao).

Un despacho recibido de Cabo Juby y comunicado hoy de Gibraltar, dice haber estallado una rebelion entre los indígenas, los cuales amenazan al establecimiento comercial inglés. El cañonero inglés *Goshawk* ha zarpado inmediatamente de Gibraltar para socorrer a sus compatriotas y velar por la estación comercial.

Londres, 26.

Rustem-baja, embajador de Turquía en esta capital, ha recibido instrucciones de su gobierno para conferenciar con el ministro de Relaciones exteriores, respecto a la cuestion de la isla de Sigi.

Praga, 26.

Ha llegado a esta capital el emperador de Austria, siendo objeto de una entusiasta acogida.

Constantinopla, 26.

El comandante de la escuadra italiana, que actualmente se encuentra en Salónica, ha pedido autorización para efectuar ejercicios de cañon en la rada. El gobernador, después de dar cuenta de la pretension al gobierno, prohibió dichos ejercicios en las aguas territoriales de Turquía.

París, 26.

Es completamente inexacto el rumor acogido por algunos diarios de esta mañana, respecto a hallarse gravemente enfermo el Sr. Ruiz Zorrilla.

Como del lunes al martes se hallarán en Madrid los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia, en los centros oficiales se creia anoche que el miércoles se celebraría consejo y que en él principalmente se tratará de los trabajos que han de encomendarse a la comisionaria regia de inundaciones.

Anoche a las siete, estaban cuestionando en una taberna de la calle de San Vicente esquina a la de San Andrés, el dueño de la misma, Francisco Castañeira, y Juan de Dios Fernandez, mozo de pala de un horno inmediato. Un compañero de éste, panadero de oficio y llamado Antonio Rodriguez, de 27 años de edad, que presenciaba la contienda, fué a separar a los contendientes para que on llegasen a las manos, recibiendo una puñalada en el pecho.

El herido fué conducido a la casa de socorro y el mozo de pala fué detenido y llevado al juzgado de guardia.

Nuestro querido amigo el diputado provincial D. Toribio Fernandez, que en union de otros amigos venia del encierro de los becerros que se corrieron el viernes en la plaza de Toros, al pasar a las tres de la mañana por la calle del Gato se enteró de un escándalo promovido por un transeunte y unas mujeres, y aconsejó a los guardias que detuviesen al referido individuo, pues parecia querer hacer uso de arma blanca. Los guardias le exigieron que los acompañase a la prevencion, lo que hizo muy gustoso como para servir de testigo.

**TELEGRAMAS DE LA CORRESPONDENCIA:**

**(NACIONALES)**

Almería, 26 (3 t.).

El señor ministro visitará esta tarde el barrio alto y demás calles de la población inundadas, y mañana temprano visitará en coche, acompañado del ingeniero jefe de caminos de la provincia, la rivera; ahora recibe comisiones de diferentes partidos, que le felicitan por la significación de su visita.—García Muñoz.

Almería, 26 (3 t.).

El Sr. Silvela dirigió esta mañana el telegrama siguiente:

«El ministro de la Gobernación al mayordomo de la reina.—Ruego a V. E. se sirva ofrecer a S. M. la reina el homenaje de cariño y entusiasmo que le tributa esta capital con ocasion de sus generosas iniciativas para alivio de su pueblo. El señor obispo y el Ayuntamiento me expresaron lo hiciera así al recibirme en la entrada de esta ciudad, y las más calurosas manifestaciones de la muchedumbre inmensa que nos rodeaba lo confirmaban con vivas a S. M. y al rey. Esta mañana, que he comenzado a recorrer los barrios destruidos y visitado el colegio que se halla en el sitio de la inundacion, he recogido en todas partes las mismas pruebas de amor a su soberana, del pueblo agradecido, y la mayor satisfaccion de este viaje, para mí, es el transmitir esos sentimientos a S. M.»—García Muñoz.

Almería, 26 (3'30 t.).

El Sr. Silvela ha enviado al presidente del Consejo el siguiente telegrama:

«El recibimiento del pueblo y todas las clases sociales de esta capital ha excedido en entusiasmo hácia S. M. la reina a cuanto pueda expresar a V. E. Esta mañana, de siete a diez, he visitado con el alcalde, el gobernador y otras autoridades y vecinos los barrios inundados y destruidos en gran parte por las aguas, cuyas condiciones de violencia han sido realmente extraordinarias y reclaman una seria defensa, porque la tranquilidad y la vida de esta población no puede quedar a merced de la facil repetición de este daño. La disposición de la Rambla, amenazadora para la mayor parte de la ciudad, nueva fábrica de gas, grandes almacenes y depósitos de barrilas y espartos,

y la población obrera creada a su sombra, y todo el ensanche, hace imposible su reconstrucción; pero el ingeniero no cree difícil la defensa y remedio. Seguiré esta tarde visitando los barrios perjudicados. El colegio fundado por Ovea, que sufrió el primer choque de las aguas, causa verdadero horror por los destrozos sufridos en sus cercas y mueblaje, no obstante las reparaciones que ha sufrido por el Ayuntamiento.

El alcalde se ha conducido con una energía, actividad y prudencia, que merecen universales elogios. El gobernador propietario y el interino señor Maldonado, así como el Ayuntamiento, formado por personas de todas opiniones, han rivalizado en sus esfuerzos y sacrificios, siendo muy satisfactoria la importante participación que han tenido nuestros amigos políticos.—García Muñoz.

Almería, 26 (5'30 t.).

El ministro ha enviado 500 pesetas a las hermanas del colegio del Corazon de María.

La prensa de Almería da la bienvenida al ministro, elogia su historia política y le felicita por haber dicho desde un balcón al pueblo que le aclamaba: «Vengo a conocer las necesidades de Almería, que son la derivación y canalización del cauce de la Rambla y la repoblacion de los montes.»—García Muñoz.

Almería, 26 (8'20 n.).

Termina la visita del ministro al barrio alto, donde las aguas causaron los mayores extragos, por haber sufrido su primer choque. Hay bastantes casas arrasadas, muchas quebrantadas y los géneros de sus comercios fueron arrastrados por la corriente. Causa doblemente lástima por ser jornaleros la maría de sus habitantes y pobres que perdieron todo su ajuar y no tienen otro medio de vida que el diario jornal. Visitó la calle de Regocijos, cuyo piso rebajó la corriente más de un metro, levantándose las fachadas de una manzana entera y quedando quebrantadas muchas casas. Se comprende aquí, más que en ninguna otra parte, por hallarse esta calle en el centro de la población, las innumerables víctimas que habría ocasionado la inundacion de ocurrir durante la noche.

El Sr. Silvela, despues de dejar algunas limosnas en el barrio alto, visitó el muelle en construcción.—García Muñoz.

Almería, 26 (4'45 t.).

El ministro de la Gobernación ha recibido comisiones compuestas de todo el elemento oficial, una muy numerosa del partido fusionista, presidida por el senador D. Sebastian Pérez y el ex diputado a Cortes D. Martín Toro y otra del partido conservador en masa.—García Muñoz.

Almería, 26 (4'30 t.).

Esta mañana se ha verificado el almuerzo ofrecido a todos los representantes de la prensa, tanto de Madrid como de Almería, por el concejal republicano Sr. Abad. Hubo mucha union y fraternidad y se pronunciaron brindis por Almería y el jefe del Estado, como iniciador de la suscripcion, y por el gobierno, con motivo de las medidas administrativas adoptadas para remediar los males, sin distincion de ninguna clase.

Al banquete han asistido periódicos de todos los matices políticos.—García Muñoz.

Almería, 26 (8'25 n.).

Las pérdidas personales ocurridas en ambos barrios fueron seis. El ministro repartió socorros a las familias que carecen de albergue y que se hallan acogidas en los almacenes de pescadores y escuela del Corazon de Jesús.

Visitó también el convento-colegio del Corazon de María, situado en la confluencia de las dos ramblas principales de Alfareros y Obispo, y más bajo que el resto de las casas, por lo cual las aguas subieron siete metros, entrando por el jardín y doblando grandes rejas, una principalmente de grandes barrotes, que inclinó más de media vara. El piso bajo, al nivel del cauce de la Rambla, conserva 3 centímetros de cieno. Se han habilitado pasos de desagüe por pozos que estaban abiertos y otros tres desconocidos y que han sido descubiertos por el agua, atribuyéndose su construcción a los árabes. Los techos saltaron, quedando sólo sus vigas de hierro, sobre las cuales se han colocado tablones para poder andar, pues el paso es tan peligroso, que hace días se cayeron dos operarios, yendo a parar al cieno del piso bajo. El ministro conversó con la superiora y con dos monjas que fueron salvadas por dos albañiles, con quienes también habló, gratificando a cada uno de ellos con 20 duros.

Desde la huerta del convento el señor Silvela presenció los trabajos para habilitar el paso de carros por la Rambla, obstruida por piedras y árboles. Los operarios y la gente del barrio le aclamaron, dando vivas a la reina. Uno dijo: «Que nos dé trabajo y Dios le dé salud.» Después visitó el ministro el piso segundo del convento, desde donde se disfrutan hermosas vistas a las vegas y al mar.—García Muñoz.

Almería, 26 (10'15 n.).—(Urquena).

Despues de celebrado un banquete en casa del alcalde, con asistencia del ministro, autoridades, comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación, y representantes en Cortes, se celebró sesión ordinaria en el Ayuntamiento a las nueve de la noche.

Ocupó la presidencia el señor ministro.

tro, y aprobada el acta de la sesion anterior, en que se acordó solicitar el encauzamiento y desviacion de las Ramblas, la repoblacion de los montes, construccion de la cárcel nueva, y continuacion del hospital y otras obras públicas, el alcalde pronunció un elocuente discurso, describiendo la catástrofe y manifestando la gratitud de Almería á S. M. la reina, al gobierno, y al Sr. Silvela por su visita.

El gobernador habló tambien en elogio de Almería, congratulándose de hallarse al frente de dicha provincia. —García Muñoz.

Almería, 27 (12:40 m.)—(Urgente). El ministro comenzó su discurso dando gracias á Almería por su recibimiento. Dijo que habia aceptado la honra de presidir la sesion del Ayuntamiento para que éste transmita á todo el pueblo y municipios de la provincia sus palabras, expresion de la voluntad de S. M. la reina cuando le ordenó venir, y el pensamiento del gobierno.

Dijo que la mision de remediar las catástrofes corresponde en primer término á las formas de la vida humana, que tiene la obligacion de satisfacer las necesidades del corazón y el espíritu. A esto responden las generosas iniciativas de S. M., movida por su amor al pueblo, para enviarle los auxilios que están á su alcance. A ello responde el sentimiento del pueblo y de la prensa, utilizando sus medios de propaganda y la caridad individual; pero á ello no puede responder la accion del Estado, que tiene otros fines y debe olvidarse de la mision providencial del dolor para purificar el espíritu; pero el gobierno, sin embargo, desea cumplir sus deberes para merecer la aprobacion del juicio público, de sus conciudadanos y de su conciencia.

El gobierno, y con especialidad su presidente, me dieron el encargo de visitar Almería, provincia unida por sus condiciones de vida al corazón de la Península española, y separada desgraciadamente todavia por falta de medios materiales que la enlacen con el resto de la patria, siendo una provincia que representa tanta laboriosidad y riqueza en agricultura y minería.

Vengo como funcionario administrativo, pues la significacion política nada supone en estos momentos en que busco el apoyo de todos, con la seguridad de obtenerlo, pues todos tenemos el mismo deber de combatir el peligro.

El pensamiento del gobierno era que recogiese datos para someterlos al Consejo que ha de celebrarse en Madrid tan pronto como regrese.

La primera atencion que me preocupaba era tratar de los auxilios del Estado para las reconstrucciones posibles y encauzar los recursos de la caridad propia y extraña y los elementos colectivos de produccion para reconstituir en el futuro los pequeños capitales representados por los instrumentos del trabajo ó por pequeñas propiedades, que son alivio de desgracias y

elemento de riqueza para un Estado que vive de la vida de las familias y de los Municipios.

El segundo punto de mision refiérese á la defensa y seguridad de las poblaciones que constituyen la entidad nacional, mision cumplida unas veces por el Municipio, otras por la provincia, y en último término por el Estado, segun el organismo que haya de realizarla, pero que ha de cumplirse de una manera necesaria para que la nacionalidad merezca el nombre de tal, y para que los gobernantes, llegado el momento de retirarse, lo hagan con la satisfaccion de haber cumplido la mision que le fué confiada por el pueblo.

Concretándose á la ciudad de Almería, el ministro dijo no podias negar que la configuracion topográfica actual es un peligro para la vida de sus habitantes y todos deben, sabiendo las desgracias que puede evitar la accion de los hombres, acudir á la defensa y luchar contra la naturaleza. Ha de ser, pues, uno de los puntos que estudiará el gobierno, la desviacion de las Ramblas para que vuelva la tranquilidad á los habitantes.

Esto redundará en beneficio de la misma riqueza individual é indirectamente del Estado, porque en condiciones de inseguridad en la propiedad urbana y rústica, la riqueza no se desarrolla temerosos los capitales de una ruina inmediata. A esto ha de consagrarse necesariamente la atencion y eficaz auxilio del gobierno á fin de cumplir las indicaciones consignadas en el acta que se acaba de aprobar en esta sesion. El estado remediará la miseria que pesaria este invierno sobre los pobres jornaleros de Almería, con soluciones de trabajo y para lograr brevedad y prontitud en los remedios, removerá todos los obstáculos de carácter administrativo que pudieran dificultar su accion, especialmente en los asuntos de más urgencia. La region perjudicada es limitada, corto el alcance de estudio de las obras y no extraordinarios y difíciles los medios de realizarlas, segun dictamen de respetables autoridades técnicas, contando con el poderoso concurso de la opinion pública y excitados los estímulos de todos para que desaparezan los obstáculos. Despues de contemplar este tristísimo espectáculo, solo puedo añadir que el gobierno no verá moverse la aguja barométrica indicando tormenta, sin pensar que pueda anunciar que descargue otra nube sobre Almería, que cause parecidos daños, hallándose pendiente de resolucion cualquier expediente administrativo de estas obras.

Grandes aplausos interrumpieron y coronaron este discurso, cuyas bellísimas frases oyeron con atencion profunda y aprobacion constante los concurrentes, y se levantó la sesion dando el alcalde vivas á la reina, al rey y al señor Silvela, hijo adoptivo y predilecto de Almería, que fueron contestados unánimemente. —García Muñoz.

Logroño, 26 (5:40 t.). Ha llegado á esta el Sr. Sagasta. Recibieronle en la estacion el senador Sr. Santa Cruz y los diputados señores Rodríguez, Amós Salvador, marqués de Romeral, Ayuntamiento, diputados provinciales, presidentes de los círculos de recreo y multitud de personas. Las calles se encontraban llenas de numeroso gentío, y los balcones de la carrera ocupados por bellas damas. Al penetrar en el andén fué recibido con aclamaciones y disparo de cohetes.

El Sr. Sagasta se hospeda en casa del marqués de Romeral.

Se prepara una brillante iluminacion, serenata, funcion de gala en el teatro y bailes en los casinos. —El correspondiente.

Madrid, 26 (8 n.). Corfirmase la noticia dada por mí hace cuatro dias referente á la traslacion de los padres franciscanos de Consuegra. Serán trasladados á un convento de Belmonte. El lunes, á las siete de la mañana, saldrán cuatro carros con el provisor y tres legos, que llevarán muebles y viveres y el martes saldrán en carros catorce frailes; y el miércoles, á igual hora, otros tantos.

En el actual convento de Consuegra quedará el rector con una comision á causa de haberse trasladado los demás por causa del estado ruinoso del edificio. —Mestre Martínez.

Madrid, 26 (8:50 n.). Me suplican varios vecinos haga público que protestan de lo dicho por un periódico respecto á que las ropas que fueron halladas en esta poblacion arrastradas por el río y devueltas á Consuegra, no eran trapajos, porque habia prendas de todas clases y se mandaron á Consuegra tal como fueron encontradas, y al mismo tiempo me suplican haga constar que el primer pueblo que acudió á remediar las desgracias de Consuegra fueron los caritativos vecinos de esta localidad.

Ha llegado el habilitado del cuerpo de Ingenieros, con dinero y efectos para las dos compañías.

El Sr. Castel ha pedido al ministro de la Gobernacion que se le envíen fondos. —Mestre Martínez.

El subsecretario de Gobernacion, señor Sanchez Toca, negó anoche toda exactitud á la noticia de un colega en la que se indica que se ha desistido de reformar la ley municipal.

Por el contrario, continúan con actividad el estudio de la ley vigente y de las modificaciones que debe tener.

Entre estas modificaciones se cuenta la de romper la uniformidad que hoy existe en la organizacion de los municipios y por la cual resultan con iguales atribuciones, descentralizacion y modo de ser los ayuntamientos pequeños que los de las grandes poblaciones, no siendo cierto tampoco que haya el propósito de limitar los cargos de eleccion popular.

En la reforma se propende á la representacion orgánica por clases sociales, que defendió el Sr. Azócarate siempre, y los municipios de las grandes

poblaciones como Madrid tendrán una organizacion parecida á la que recibió el Ayuntamiento de Lisboa últimamente.

Hemos visto que algunos periódicos señalan entre las causas que han podido motivar la frecuencia de los siniestros en los ferrocarriles, la supresion de las inspecciones no ha mucho llevada á cabo por el actual ministro de Fomento.

Para comprender lo injusto de este cargo, bastará decir que el servicio encomendado á los suprimidos inspectores era solo relativo al tráfico mercantil, sin que tuvieran la menor intervencion en cuanto pudiere referirse al estado de las líneas, material de los trenes y demás circunstancias que pueden ser causa más ó menos directa de los siniestros ferroviarios.

Además, de los 21 inspectores que fueron suprimidos por el Sr. Isasa, 19 están hoy colocados.

TELEGRAMAS NUESTROS DE LA CORTE:

San Sebastian, 26 (4:10 t.). El público clama porque los trenes no lleven los frenos automáticos á pesar de la última catástrofe. Muchos viajeros prefieren marcharse en el tren correo para viajar de día y con alguna menos marcha que el expreso.

S. M. la reina, siempre caritativa, ha remitido al gobernador de Burgos, 1000 pesetas para la viuda del maquinista Jaca, fallecido á consecuencia del último choque en Quintanilleja.

El pintor D. Eulogio Bandres ha intentado suicidarse esta tarde en las cercanías del cementerio de esta localidad, disparándose un tiro de pistola sobre la sien. Su estado es gravísimo. Era colaborador del periódico local La Libertad.

Me consta que la junta de socorros del distrito del Hospicio, formada cuando la enfermedad del dengue, no dispondrá de cantidad alguna de los fondos depositados en la Caja de Ahorros, sino para calamidades de dicho distrito en el porvenir, y por ser así la expresa voluntad de los donantes y estar destinados los fondos á un fin determinado. —Aguilar.

San Sebastian, 26 (9 n.). Se ha recibido un telegrama de nuestro embajador en Viena, participando haberle entregado la archiduquesa Isabel 5000 francos para los inundados de Consuegra, 1600 el archiduque Alberto y 600 el archiduque Guillermo. Mañana se encargará el duque de Tetuan del despacho como ministro de jornada.

El rey de Italia ha enviado expresivos telegramas á S. M. la reina en los cuales manifiesta el sentimiento que le han producido las calamidades que hoy afligen á España.

Se ha firmado el decreto autorizando al ministro de Fomento para subastar la construccion de obras públicas que detalla el plan general.

El gobierno no ha dado hasta la pre-

sente instrucciones de ninguna clase al duque de Mandas; se las dará oportunamente y cuando sean necesarias. S. M. la reina, acompañada del rey, ha recorrido esta tarde las calles de la poblacion en coche abierto, recibiendo numerosas muestras de cariño y de adhesion. —Aguilar.

San Sebastian, 26 (10 n.). El gobernador de Burgos participa que ha sido detenido el jefe de la estacion de Quintanilleja. —Aguilar.

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DEL 26

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, DEL 25, DEL 26. Rows include Duda perpetua al 4 por 100 inter., Duda id. pequeños, Duda id. nuevos, series G. y H., etc.

París 8 dias vista, Londres á la vista (libra esterlina) pesetas, Idem á 8 dias vista (idem) idem, Idem á 60 dias vista (idem) idem, Idem á 90 dias (fecha) (idem) idem, Berlín 8 dias vista (marco de 100 dineros).

Contado, 00'00.—Fin de mes, 76'60.—Fin próximo, 00'00.—Barcelona: interior, 00'00.—Exterior, 78'07.—París, vista, 0'00.—Id. 8 dias, 8'20.—Londres, 71'81.

ESPECTACULOS PARA EL DIA 27

ZARZUELA.—4 1/2.—La Mascota. 8 1/2.—La tempestad. LARA.—4 1/2.—T. 2.º imp.—Creced y multiplicaos.—Nicolás. 8 1/2.—1.º serie.—T. 3.º imp.—Los cortos de genio.—La gente de pluma.—Los hugonotes.—Segundo acto. APOLLO.—4 1/2.—Las tentaciones de San Antonio.—El toque de rancho.—El monaguillo. 8 1/2.—El toque de rancho.—La mascarita.—El Sr. Luis el tumbon.—El despacho de huevos frescos.—El monaguillo. ESPAÑA.—8.—El sueño dorado.—El proceso del can-can. 8 1/2.—Las cuatro estaciones.—Charito.—El proceso del can-can.—(Segundo acto de la misma). ROMEA.—8.—La gran montaña rusa.—Juez y parte.—No se permite fijar carteles. 8 1/2.—La gran montaña rusa.—Un lio de mil demonios.—¡Al agua, patos!—No se permite fijar carteles.—(Balle al final de cada acto). CIRCO DE PARISH.—4 1/2 y 8.—Dos grandes y variadas funciones.—Último domingo de la temporada.—La aplaudida estatua por la troupe Corradi.—La escuadra Rosita.—La hermosa Leodisa.—Virginia, la Reina del Alambre.—La gran batuda americana, y el espectáculo acuático. Entrada general, 50 céntos. CIRCO DE COLON.—4 1/2 y 8 1/2.—Dos grandes y variadas funciones, tomando parte en ambas la hermosa Geraldine, sin rival en el mundo; The Two Raes, y la aplaudida pantomima acuática titulada «Un día en Saint Cloud.» Entrada general, 30 céntos. FRONTON Y TRINQUETE (calle de Jerte, número 10).—4.—Gran partido de pelota á mano y á 30 tantos entre cuatro buenos jugadores. FRONTON DE LOS POZOS DE LA NIEVE (Larra, 8).—A las diez de la mañana partido de pelota á pala; y á las cuatro de la tarde á mano. TIRO DE PALOMA A VUELO.—3.—Tiradas públicas miércoles y dias festivos. Entrada general 15 céntimos.

ra uno quedarse solo para soñar... sin hacer hacer un movimiento, sin pronunciar una palabra; ¡tan grande es el temor de ver desaparecer el silencioso sueño que ya quizá no vuelva!...

—¡Caracoles!—exclamó el señor Duclos; pues no tenias trazas de entregarte á tan hermosas ideas esta mañana en el café... —¿En el café?—preguntó con curiosidad la señora de Myre.

—Sí, señora, en el café. Pasaba yo á las doce por la plaza Stanislas, cuando vi en casa de Baudot á ese señorito que peroraba y gesticulaba de veras. ¡Ah!—continuó desapiadadamente el buen hombre, sin notar que exasperaba á su cuñado,—yo os respondo de que en aquel momento no temia, al accionar y al charlar, que desapareciese ninguna cosa... ¡se bebía un bok desportillando los otros... y en paz!

La marquesa y Santiago se miraron riéndose. Era indudable que Gastón Genauge venia por Susana, y esta no toleraba las discusiones de café.

Sumamente coqueta, con insaciable deseo de verse rodeada y adulada, no comprendia que un hombre perudiese así el tiempo que podía invertir en lisonjear ó en conversar al menos. Tenia un modo agresivo y desdenoso de decir: «¿El señor X...? ¡Se pasa la vida en el café!»—lo cual significaba:—«¿El señor X...? ¡Es un bestia!»

La señora de Myre prestó atencion á lo que decía el gordiflon Duclos y, cuando éste habo acabado, miró burlescamente á Ganuge y le dijo:

—¡Y yo que creia que verdaderamente os gustaba la soledad!...

—¡Si la adoro, gritó el joven indignado.

—(Como todo ser inteligente debe adorarla!... ¡Cada cual busca la soledad en proporcion exacta del valor de su propio yo! En la soledad es donde el espíritu pequeño siente su pequeñez y el grande toda su grandeza!... ¡En la soledad es únicamente donde uno aprecia su verdadero valor!... En resumen, un hombre se halla necesariamente tanto más aislado cuanto más elevado se encuentra en la gerarquía de la naturaleza... y es un verdadero placer para tal hombre que el aislamiento físico esté en relacion con el intelectual... la frecuentacion de seres heterogéneos le perturba y viene á serle funesta, porque le arrebatra su yo sin ofrecerle nada en compensacion...

Interrumpióse y preguntó mirando á la señora de Guerey que se reía:

—¿Os da eso risa, señora?... pues, no obstante, es la opinion de los filósofos; pero os molesto, sin duda, no os agradañ los filósofos...

—A mi tia le agrada uno...—dijo Santiago riéndose tambien.—¡Schopenhauer!

—¡Ah!—murmuró el joven un tanto cortado.

—Sí,—afirmó la marquesa,—me gusta con pasion Schopenhauer: no sé si á vos os gusta, caballero, pero en todo caso le conoceis, seguramente...

—¡Y muy bien!...—apoyó el señor de Guerey.

Ganuge envolvió á ambos en una malévol miranda. ¿Qué gentes eran aquellas que habian ido allí á cortar sus efectos?... De seguro que sus hermanas, su cuñado, aquel pequeño canario (así llamaba al pequeño Montreau) y la misma señora de Myre no tenian idea de Schopenhauer, ó si por casualidad habian leído algunos trozos ó citas de él, no debian haber comprendido ni retenido absolutamente nada... ¿Y Santiago, qué papel representaba allí?

La presencia de Santiago le molestaba ménos que la de los Guerey. Acostumbrado á encontrarse con él en París en ciertos cenáculos, entreabiertos para algunos iniciados solamente, le consideraba algo así como un cómplice con cuya alianza podia contar á capricho.

Susana no estaba á gusto: la conversacion iba tomando un giro que la inquietaba. Muy inteligente, pero nada artista ni literata, temia dejar ver su ignorancia y procuraba cambiar de asunto.

—¿Sabéis, madrina—preguntó al fin,—si las carreras serán el jueves ó el domingo?

—Yo no sé nada de eso; pregunta á los que toman parte en la fiesta...—contestó la marquesa señalando á su sobrino y á Montreau.

Este protestó.

—Pero señora, si esta semana no nos toca á nosotros!... Es cosa de los militares.

—¡Ah! es verdad, no me acordaba.

La señora de Lemol dijo con tono irónico: —En ese caso, mi querido Gaston, hemos hecho mal en hablarte de carreras. Los señores oficiales no tienen la atencion de invitarnos á sus reuniones y te verás privado de esta diversion.

—Si Ganuge lo desea—propuso Santiago,—yo haré que le inviten: es cosa bien fácil

—Pero—no pudo ménos de observar el panzudo Duclos—tampoco son nada solitarias las carreras: y si Gaston no quiere ver á nadie...

La señora de Lemol cortó la palabra á su cuñado, contestando á Santiago:

—Mil gracias, caballero. Acepto por mi hermano... si se tratase de mí, no os causaria esa molestia.

—Lo cual—pensó Santiago—quiere decir: «Haced que me inviten á mí tambien» ¡Ah; pero no!...

Y se inclinó sin responder, iniciando vagamente un ademán de protesta.

—¿Qué os parece, madrina? ¿Se debe llevar medio escote ó escote entero mañana?—preguntó de pronto la señora de Myre.

—¡Entero!... ¡Yo opino que entero!...—dijo el marqués riéndose.

Furiosas, al pensar que iba á verificarse una reunion sin estar ellas invitadas, la señora de Lemol y la de Duclos, exclamaron á la vez:

—¿Vais de reunion mañana?... ¿Pues adonde?

—A las Hayas—contestó la de Myre.

—¡Ah!—murmuraron ambas con acento que se esforzaron en hacer aparecer indiferente.

—Susana!—preguntó la marquesa,—¿Quieres hacerme un favor?... Se me ha olvidado avisar al pianista para mañana: vive cerca de tu casa; tú cuidarás de enviarle recordo, ¿verdad? De ese modo, si os da por bailar...

—Pero, madrina, podríamos tocar por turno...

—De ningún modo! No hay cosa que me moleste y me disguste más... ¡imponer semejante tarea á mis amigos por economizar un luis, me parece una estupidez! Compadezcó de corazón á los que tocan para que bailen los demás, y sé por experiencia hasta qué punto, aunque protestando que le encanta, reniega el paciente al sentarse al piano, que...

—¡Es la verdad!...—dijo el pequeño Montreau.

—¡Caramba!... Si hasta al músico me dan ganas de pedirle mil perdones; así es!...

—Pues yo—afirmó la señora de Lemol—tocaría con gusto para que balasen aunque fuese toda una noche!...

Lo dice para que la inviten mañana—pensó Santiago.

El marqués miró su reloj.

—Carlota, creo que si hemos de comer á las ocho debemos echar á andar...

La señora de Guerey se levantó.

—Yo tambien me marchó—dijo Susana;—¡mi marido es tan exacto!...

—De seguro está ya en casa—dijo la señora de Duclos,—porque á las cinco tomó el tranvia de Bonsecours... Nos dijo que tenia que hacer...

—¡Ah! ¿Le habeis visto?—preguntó Susana.

—Sí, le he visto en casa de Hortensia.

—El señor Myre estuvo hace poco en casa á hacerme una visita—dijo la de Lemol con cierta vacilacion.

Y añadió en seguida:

—¡He cambiado de dia!... Ahora recibo los jueves, de dos á cinco...

—¡Toma, pues no me lo habiais dicho!... ¡En fin, puesto que Pablo ha ido á veros, nada se ha perdido!—exclamó la joven, cuyo rostro púsose alegre y sonriente.

—¡Vamos!—pensó la marquesa observando aquella alegría.—¡No me habia equivocado!... ¡Está celosa... y se ha quedado tranquila á saber que su marido tenia que hacer en la ciudad!... ¡Celosa de ese pobre Myre! ¡Es el colmo de la ridiculez!

II

El castillo de las Hayas, situado en el bosque de Heys, muy próximo á la quinta edificada sobre las ruinas de la abadía de Clairlien, fué construido en 1479 por Renato II, conde de Vandemont, duque de Lorena.

Notable tan solo por una preciosa cornisa en espiral y una magnífica escalera parecida á la del Ayuntamiento de Nancy, el castillo, muy deteriorado cuando el marqués lo heredó, tenia inmensos salones de recepcion y unas cuantas habitaciones glaciales escasas para alojar á los numerosos parientes y convidados.

El viejo edificio fué reparado, y á unos sesenta metros de la antigua vivienda se construyó una gran casa toda cubierta de madreselvas, clemátidas y rosales trepadores; con cobertizo de paja herizado de líquenes, amapolas y helechos: una casa maravillosamente alegre que parece un gigantesco ramillete. Este ramillete está unido al castillo, á la altura del primer piso, por una galería cubierta, construida sobre un paseo de hayas cuyos troncos sirven de pilastras.

El parque, magnífico, solo se distingue del

